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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
NO HAY QUE ESPERAR A QUE SE CUMPLA LA NORMATIVA FEDERAL PARA LEGISLAR EL TEMA DE LOS 
DEUDORES ALIMENTARIOS MOROSOS: PAUL OSPITAL  
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
El diputado local por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) dijo que es “increíble” que en el tema de 
los deudores alimentarios no se ha avanzado en la Legislatura local cuando a nivel federal ya se aprobó. 
También felicitó a las mujeres que fueron a instalar un tendedero de deudores alimentarios morosos en las 
instalaciones del Congreso local, ya que de forma pacífica están exigiendo a los diputados locales que 
realicen su trabajo. Indicó que él propuso la ley 3 de 3 en Querétaro, en la cual se contempla un proceso 
viable para el estado, en el sentido de que no sea costoso, sin embargo, comentó que esta propuesta 
legislativa no ha sido discutida en comisión a pesar de que la ley indica que se debe de hacer más tardar en 
siete días de haberse presentado la iniciativa. Aseguró que la entidad queretana debe de ser un ejemplo para 
“cerrarle el paso” a los deudores alimentarios morosos, con quitarles la posibilidad de adquirir puestos de 
elección popular y el impedirles ejecutar trámites como el de la licencia para conducir. Respecto a los 
comentarios de la presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura local, Graciela Juárez, en donde mencionó 
que se esperarán a los lineamientos que haga el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Nacional para armonizar la reforma constitucional que se aprobó a nivel federal, comentó que su 
propuesta legislativa no involucra al DIF y agregó que existe una “falta de voluntad” para avanzar en este 
tema a nivel local. “Yo creo que hay una falta de conocimiento, porque en mi caso ni siquiera estipulo el tema 
del DIF, eso fue a nivel nacional” puntualizó Paul Ospital. Detalló que su propuesta contempla que, una vez 
que un juez dictamine que una persona es deudora alimentaria morosa, brinda la información 
correspondiente a la Secretaría de Seguridad Ciudadana para que no se le permita al deudor o deudora 
ejecutar el trámite de la licencia de conducir; añadió que esta información también se proporcionaría al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para impedirle que pueda adquirir a un puesto de 
elección popular. Tras la explicación anterior, dijo que no se explica el por qué debe intervenir este proceso 
local el DIF Nacional. “No entiendo qué debate hay en la materia, hay falta voluntad, eso es lo que hay” 
enfatizó. Finalmente, comentó que el realizar foros sobre este tema es “perder el tiempo”, ya que la 
necesidad principal de los afectados es que se legisle al respecto lo antes posible.  
 
https://codiceinformativo.com/2023/06/no-hay-que-esperar-a-que-se-cumpla-la-normativa-federal-para-
legislar-el-tema-de-los-deudores-alimentarios-morosos-paul-ospital/ 
 
https://news.eseuro.com/local/1851623.html 
 
LEGISLACIÓN SOBRE DEUDORES ALIMENTARIOS, UN TEMA DE VOLUNTAD POLÍTICA: DIPUTADO 
PAUL OSPITAL 
Como una cuestión de voluntad fue como Paul Ospital Carrera, diputado del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), calificó la negativa de los integrantes del Congreso Local para reformar el “Código Civil” y 
a la “Ley de Tránsito”, ambos ordenamientos del estado de Querétaroq y obligar a los “desvengonzados” a 
que cumplan con sus obligaciones. “Esto es un tema de voluntad… Me enteré que la iniciativa ni siquiera ha 
sido turnada, ojalá que la empecemos a discutir e incluso leí que querían hacer foros para entender la 
problemática de los deudores, pero qué es lo que se va a discutir, hay gente desvergonzada, padres 
desobligados, violentadores  que dan la manutención de sus hijos y hay que castigarlo, ¿qué creen que nos 
dirán en esos foros? Que urge legislar el tema y sólo será una pérdida de tiempo porque el diagnóstico está 
claro y la propuesta de solución también está clara”. Esto, luego de que Graciela Juárez Montes, presidenta de 
la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro y coordinadora de la bancada del tricolor señaló que será hasta 
que el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF) implemente y publique el registro 
de deudores alimentarios cuando en el estado se homologue la “Ley General de los Derechos de Niñas, Niños 
y Adolescentes”. Ospital Carrera recordó que la iniciativa que presentó en marzo pasado busca cerrarles el 
paso a los deudores alimentarios, es decir, cuando un juez sentencie a alguien como deudor alimentario se 
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envíen (por correo) los datos a la Secretaría de Seguridad Ciudadana para que estas personas no obtengan 
su licencia de conducir y que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) no registre como 
candidato a ningún cargo de elección popular a quien sea señalado como tal. “Querétaro debería ser un 
ejemplo de cerrarle el paso a los violentadores y a los deudores alimentarios, cerrarles el paso en la 
administración y cuando busquen cargos de elección popular; por eso propusimos la “Ley 3 de 3” en lo local 
en donde buscamos cómo hacer un procedimiento que sea viable para el estado y que no le genere costo 
para que se prohíba a los deudores alimentarios no sólo aspirar a un cargo de elección popular, sino también 
otro tipo de trámites que dependan del estado”. El lunes pasado, Mayra Dávila, presidenta del colectivo Adax 
Digitales AC, aseguró que integrantes de la organización instalaron un tendedero en la entrada del recinto 
legislativo donde se exhibieron los nombres de los deudores alimentarios que se tienen registrados en 
Querétaro, el cual asciende a más de mil y que ha afectado a más de 2 mil menores. 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/legislacion-sobre-deudores-alimentarios-un-tema-de-
voluntad-politica-diputado-paul-ospital.htm 
 
PADRÓN ESTATAL DE DEUDORES, POSIBLE SIN NORMATIVA FEDERAL 
Por Nadia Bernal 
Existe una falta de voluntad política por parte del Congreso local para legislar a favor de la creación de un 
registro estatal de deudores alimentarios, aseveró el diputado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Paul Ospital Carrera. «No hay que esperar a que se cumpla la normativa Federal», aseguró. Cuestionó el que 
todavía no se haya turnado a comisiones la iniciativa que propuso en marzo pasado, que tiene la finalidad de 
reformar al Código Civil del Estado de Querétaro para crear un padrón de deudores alimentarios, a 
resguardo del Registro Civil, después de que son condenados por un juez. Calificó como una falta de 
desconocimiento por parte de la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez Montes, el que refiera que 
el congreso no tiene lineamientos para legislar a favor de la creación de un padrón estatal; los cuales, según 
la diputada, deben ser emitidos por el Sistema Nacional DIF, pues señaló que la propuesta legislativa de su 
autoría contempla un trámite más sencillo en el ámbito civil. «Nosotros lo que decimos es que, en los 
juzgados, una vez que un juez condena a alguien como deudor alimentario, le mande estos datos a la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) para que no puedan obtener su licencia de conducir y al IEEQ para 
que no se puedan registrar como candidatos». Consideró que no se debe esperar a que se alcance el periodo 
de 300 días establecido en la ley Sabina para que se legisle en la materia en el ámbito local, pues reiteró que 
su propuesta es viable. «300 días es un año y yo creo que quien está sufriendo esto, quién lo está padeciendo, 
pues le urge y no puede esperar un año más, no puede esperar ni un mes dado que no puede salir la mujer 
una quincena más porque tiene a sus hijos sin poderlos mantener; es un tema de sensibilidad social». 
Recalcó que su iniciativa es distinta a la que se incluye en la ley Sabina, ya que, explicó, esta contempla el 
padrón de forma pública; por el contrario, la propuesta del diputado es un padrón a cargo del Registro Civil. 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/06/22/padron-estatal-de-deudores-posible-sin-normativa-
federal/ 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / FRENA EQUIDAD DE GÉNERO LA REFORMA 
Por Juan Antonio del Agua  
Aún están analizando al interior del Congreso del Estado la iniciativa de reforma electoral presentada por el 
IEEQ que, de acuerdo con la ley debe resolverse 90 días antes de iniciar el proceso, por lo que debería salir el 
mes próximo. No hay fecha fija porque la propuesta incluye mover el arranque de octubre a noviembre. El 
tema más sensible es el de garantizar municipios más poblados a mujeres. Agua electoral estancada por la 
Capital. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/frena-equidad-de-genero-la-reforma/ 
 
 
 
 

https://www.codigoqro.mx/author/nadia-bernal/
https://plazadearmas.com.mx/author/juan_antonio/
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PRI CONVOCA A FORO  “EL MÉXICO QUE QUEREMOS” 
El México que queremos Que como parte de los trabajos para crear la Plataforma de la Coalición Va por 
México, el PRI en Querétaro realizará, el sábado primero de julio, el foro El México que queremos, informó la 
dirigente estatal del tricolor, Abigail Arredondo. (EUQ 3) 
 
ANALIZARÁ PRI CASO DE REGIDORES DE COLÓN 
La Comisión de Honor y Justicia del PRI analizará una posible sanción a los regidores de Colón por 
incrementarse el salario. (AM 4)  
 
MORENA 
 
LA 4T NECESITA LLEGAR AL BAJÍO DEL PAÍS: ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
A las 19:20 horas, este jueves, el aspirante a coordinador nacional de la Defensa de la Cuarta 
Transformación, Adán Augusto López, llegó al jardín Guerrero, en la capital de Querétaro, como parte de su 
gira por el país. A su arribo, decenas de periodistas corrieron tras el exsecretario de Gobernación para 
obtener sus primeras declaraciones en tierra queretana; sin embargo, entre la euforia de sus simpatizantes y 
el estrés de los organizadores y su equipo de seguridad, esto fue imposible para la prensa. (CQRO 2, P 3) 
 
“MERECE QUERÉTARO UN BUEN GOBIERNO” 
El aspirante a la candidatura de Morena a la Presidencia de la República, Adán Augusto López, aseguró que 
es hora del cambio para Querétaro, pues se merece un Gobierno que tenga una mejor relación con el 
Gobierno federal.  “Ya se merece Querétaro un buen Gobierno, un Gobierno que se preocupe de ustedes y 
para ustedes”, dijo en su visita a Querétaro como parte de su gira para ganar las encuestas de su partido que 
definirán al candidato presidencial para el próximo año. (AM 4)  
 
ACERCAN GENTE EN CAMIONES 
Con música, danza y habitantes de distintas comunidades y colonias populares fue recibido en la capital 
queretana Adán Augusto López, aspirante a la candidatura presidencial por Morena, donde decenas de 
personas arribaron desde temprana hora en grupos y camiones. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CFE: APAGONES SON POR ACTOS VANDÁLICOS 
Reporta robo de 5 mil metros de cable, sobrecarga es otra causa de los cortes. (DQ principal) 
 
N: CRECIMIENTO SOSTENIDO: K 
Participa el gobernador en el Foro Económico en Francia y destaca Modelo Educativo. (N principal) 
 
AM: PIDEN REGISTRO LOCAL DE DEUDORES ALIMENTARIOS 
Colectivos queretanos exhortan a que desde la Legislatura local se promueva la legislación necesaria para 
deudores alimentarios morosos. (AM principal) 
 
EUQ: AMLO: NO ES PRIORITARIO EL PROYECTO DEL ACUEDUCTO III 
Pese a descartar labor del gobernador, presidente analizará capacidad para apoyar obra, “ya hay 
compromiso en proceso y urgentes”, afirma. (EUQ principal) 
 
CQRO: LA 4T NECESITA LLEGAR AL BAJÍO DEL PAÍS: ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
López Hernández fue la primera corcholata de Morena en visitar la entidad en calidad de aspirante a 
coordinador nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación (CQRO principal) 
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PA: ADÁN HACE SUYO EL ACUEDUCTO III 
Apoya el aspirante presidencial el proyecto para garantizar el abasto de agua a Querétaro, pero alerta sobre 
el crecimiento desordenado. (PA principal) 
 
P: ACUEDUCTO III YA NO ES PRIORIDAD PARA CONAGUA, AFIRMA AMLO 
En veremos. El presidente consideró que ya no le daría tiempo a su administración de sacar adelante el 
proyecto propuesto por el gobierno estatal, que costaría más de 6 mmdp. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI ES UN GOBERNADOR “MUY BUENO”: AMLO 
Sobre la gestión del gobernador Mauricio Kuri; el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
calificó la administración queretana como “buena”, al tiempo de refrendar su compromiso por ayudar en los 
proyectos estatales que se tienen para la entidad. (N 3)  
 
EXPONE KURI VENTAJAS COMPETITIVAS DE QUERÉTARO ANTE EMPRESARIOS DE FRANCIA 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que en los últimos 10 años Querétaro ha tenido un crecimiento 
sostenido, emanado de la apuesta que se tiene por la competitividad, esto durante su participación en el Foro 
de Negocios México – Francia, “Panorama y Fuerzas de Oportunidad que ofrece México”, el cual se desarrolló 
en el Salón Internacional de la Aeronáutica y del Espacio, París Air Show. (N 2, DQ 3, CQRO 1 y 4) 
 
VISITA GOBERNADOR EMPRESA FRANCESA DE SOLUCIONES ENERGÉTICAS EN PARÍS 
El gobernador Mauricio Kuri visitó la empresa francesa ENGIE en París para fortalecer los lazos y establecer 
alianzas en el campo de la energía. Es un grupo global de energía y servicios que opera una amplia gama de 
activos, incluyendo electricidad a base de gas natural y energías renovables. (AM 2, N 2, DQ 3) 
 
AIRBUS INCREMENTA SU CAPACIDAD OPERATIVA EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó una reunión de trabajo con ejecutivos de la empresa Airbus, quienes 
acordaron incrementar la capacidad operativa de su negocio en la entidad a través de nuevos paquetes de 
producción, esto a consecuencia de los resultados obtenidos en Querétaro. (N 3, EUQ 1 y 5) 
 
ANUNCIA LUPITA MURGUÍA ESTÍMULO A PAPÁS DEL SNTSA 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, en representación del gobernador Mauricio Kuri encabezó el 
festejo con motivo del Día del Padre junto a más de 600 integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Salud del estado de Querétaro, Sección 32, que dirige el secretario general Edgar Germán 
López Gómez. (N 4)  
 
CONVOCATORIA DEL PROGRAMA  “CONTIGO, NADIE SE QUEDA ATRÁS” AMPLIA COBERTURA  
Martha Elena Soto, titular de la SEDEQ, anunció que la convocatoria del programa “Contigo, nadie se queda 
atrás”, amplía su cobertura a dos mil 300 beneficiarios, misma que está dirigida para aquellas personas 
mayores de 18 años, sin estudios de bachillerato o truncos y que deseen obtener el certificado de 
preparatoria sin costo, la cual cierra este 30 de junio. (Fórmula Noticias) 
 
SIGUE CERRADA ESTACIÓN MIGRATORIA EN QUERÉTARO  
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, destacó que la estación migratoria del estado todavía se 
mantiene cerrada y sigue operando como oficina de trámites exclusivamente. El cierre obedece al objetivo de 
hacer una revisión completa en materia de seguridad y respeto a los derechos humanos. La revisión de la 
CNDH no ha ocurrido, por lo que las autoridades aún no tienen fecha para su reapertura. (AM 4) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
SE QUEJA OSPITAL POR FALTA DE VOLUNTAD PARA LEGISLAR 
Activistas de Querétaro pidieron al congreso local legislar sobre el tema de deudores alimentarios. Sin 
embargo, la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez dijo que se tenían que esperar hasta que el DIF 
nacional creará un padrón nacional, a lo que respondió el diputado, Paul Ospital, que hay una falta de 
conocimiento en el tema. (PA 6, P 2) 
 
DIPUTADOS RETRASAN PADRÓN DE DEUDORES ALIMENTARIOS 
Independientemente de que se haga un registro nacional de deudores alimentarios morosos, es necesario 
que haya un registro estatal, comentó Mayra Dávila, representante de la colectiva Adax Digitales, respecto a 
las declaraciones de la presidenta de la mesa directiva de la Legislatura local, Graciela Juárez Montes, sobre 
la iniciativa. (AM 4)  
 
ELIMINAR IMPEDIMENTO PARA QUE PERSONAS CON VIH PUEDAN CASARSE DEPENDERÁ DE 
DIPUTADOS 
La reforma al apartado del “Código civil del estado de Querétaro” para eliminar el impedimento de que las 
personas con VIH puedan contraer matrimonio podría darse con la entrada en vigencia del nuevo “Código de 
procedimientos civiles y familiares”, el cual tiene que armonizarse en el ámbito local en un plazo máximo de 
120 días, apuntó la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez. (CQRO 7) 
 
IGNORA CONGRESO LOCAL LA RECOMENDACIÓN DE LA CNDH 
La presidenta del Congreso, Graciela Juárez afirmó que la recomendación de la CNDH emitida por las 
restricciones a personas que viven con VIH/sida para que contraigan matrimonio, no es vinculante, por lo 
que el Congreso local no está obligado ni tiene plazos para legislar al respecto. (P 2) 
 
LISTA NUEVA LEY ESTATAL DE SEGURIDAD PRIVADA 
El próximo martes se llevará a cabo la primera mesa de trabajo con la Confederación de Empresas de 
Seguridad Privada de Querétaro para socializar la propuesta de iniciativa de Ley de Seguridad Privada del 
Estado, informó Guillermo Vega, diputado local. (DQ 11) 
 
DEJAR LA INDIFERENCIA POLÍTICA: PAULINA AGUADO 
La ciudadanía es la herramienta más fuerte que tiene la oposición para salvaguardar los derechos y 
libertades de México, sentenció diputada federal Paulina Aguado durante la conferencia “Experiencias y 
planes en la actual legislatura”, marco en el que hizo un llamado a ser partícipes de la vida política del país 
no ser indiferentes, pues destacó que la recta final del sexenio del presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, será una  etapa delicada para México. (N 6)  

 

MUNICIPIOS 
 
ENCABEZA LUIS NAVA, REUNIÓN DE LA RED QUERETANA POR LA SALUD EN LA SIERRA GORDA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó, en la Sierra Gorda queretana, una reunión de la 
Red Queretana por la Salud donde se trabajó la agenda de trabajo de los Municipios de la entidad con la 
Secretaría de Salud. (DQ 6) 
 
ABARCA APLICACIÓN MÓVIL “CUELGAPP” A 18 MUNICIPIOS  
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, respaldó la firma de la nueva implementación de la herramienta 
tecnológica “CuelgApp”, diseñada para prevenir llamadas de extorsión y salvaguardar el patrimonio de los 
queretanos. (AM 3, N 4, DQ 1 y 6) 
 
INVITA A MIPYMES A PARTICIPAR EN EL PROGRAMA CONTIGO PA´DELANTE  
La Dirección de Desarrollo Económico de la Secretaría de Desarrollo Sostenible mantiene abierta la 
convocatoria del programa “Contigo Pa ’Delante”, con la que estarían apoyando con montos de hasta 30 mil 
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pesos para que negocios y empresas puedan adquirir equipamiento, informó la secretaria Tania Palacios. La 
convocatoria concluye el próximo viernes 30 de junio. (N 3, PA 6)  
 
LUPITA PÉREZ ENCABEZA JORNADA MUNICIPAL EN EZEQUIEL MONTES 
Con la participación de más de 10 direcciones de gobierno municipal, se realizó la jornada “Resolviendo 
Juntos” en la localidad de Los Sánchez. Se instalaron mesas de trabajo en donde los funcionarios de obras 
públicas, seguridad pública, desarrollo urbano, DIF municipal, servicios municipales, desarrollo social, entre 
otros, atendieron las solicitudes que les fueron planteadas. (Alerta Qro.) 
 
MEJÍA ENTREGÓ APOYOS A CENTROS ESCOLARES 
El gobierno municipal que encabeza el alcalde René Mejía, encabezó la entrega de vales del programa 
denominado “Escuelas con Progreso y Felicidad”, en donde se dota de una cantidad de dinero para que se 
puedan ejecutar mejoras e infraestructura, y que sean los padres de familias quienes prioricen sus 
necesidades. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
POR VENCER, EMPLAZAMIENTO A HUELGA EN EATON BUSSMANN: TRANSFORMACIÓN SINDICA 
En caso de que Eaton Bussmann no firme el nuevo contrato colectivo de trabajo que establece mejores 
condiciones y prestaciones laborales, este viernes estallará la huelga de manera inmediata por parte de mil 
trabajadores de la empresa ubicada en el parque industrial Querétaro; así lo confirmaron integrantes de 
Transformación Sindical, quienes indicaron que la última etapa de diálogo con la compañía de capital 
estadounidense se agotará este viernes a las 16:00 horas, en juzgados laborales. (CQRO 3, EUQ 5) 
 
GOBIERNO ESTATAL DEBE IMPULSAR ACCIONES A FAVOR DE MIGRANTES: ACADÉMICO 
El estado y los municipios de Querétaro deben impulsar acciones afirmativas sobre el cuidado de los 
derechos humanos de las personas migrantes que transitan o se establecen en la entidad, aseveró Giampiero 
Aquiles, investigador del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional. 
(CQRO 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
FLOR. AMLO hizo recordar a Juan Gabriel con aquel reclamo de “dices que me quieres mucho, pero me 
tienes trabajando…”. Porque sólo elogios llegan a Querétaro desde Palacio Nacional, ahora con la opinión 
presidencial de que Mauricio Kuri es  “una persona decente y trabajadora”, pero en recurso federales hay un 
boquete cada vez más grande. PA ’TRÁS. Dicen que para mantener la austeridad que les exige la 4T (esa que 
todos violan con el pago de espectaculares) fue cancelada la comida que Claudia Sheinbaum tenía 
programada con empresarios y medios de comunicación locales en la nada sencilla Casa de la Marquesa. Ni 
para Ricardo Astudillo ni para Gilberto Herrera. ¡CÓRTALES! Para la dirigencia estatal del PRI el municipio 
de Colón pasó de ser el sitio favorito al dolor de cabeza. Ahora la lideresa Abigail Arredondo amenazó con 
expulsar del partido, de lo que queda del partido tricolor, a los 6 regidores que intentaron duplicarse el 
sueldo. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / URBANO 
Por Adán Olvera  
El tramo urbano de la autopista México - Querétaro es toda una revelación, gracias al trailero que decidió 
hacer caso omiso a las instrucciones de los oficiales de Movilidad, y es que con eso descubrimos que los 
operadores del transporte pesado no tienen límites y, obvio, me refiero a algunos de ellos. Las autoridades 
han levantado más de 1,200 infracciones por diversas faltas en el tramo municipalizado, y las faltas 
principales son el exceso de velocidad; pero volviendo al tema del trailero que no quiso detenerse, fue 
evidente cómo alguien puede poner en riesgo a automovilistas y huir de los oficiales de Movilidad y recibir 
una pequeña multa y recuperar su unidad sin ningún problema; se fue tan campante y sin mayor sanción a 
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proseguir su camino. Lo importante en este tramo municipalizado es que los accidentes han disminuido, y 
las víctimas de lesiones y de pérdidas humanas no se han presentado en los recientes días. Lo malo de este 
asunto, es que sí está faltando la colaboración de las autoridades federales para poder presionar, de alguna 
forma, a los transportistas a disminuir su velocidad y proteger las vidas de todos los involucrados en la 
circulación de la carretera más importante del país. Por lo pronto la autoridad municipal de Querétaro 
tendrá que seguir socializando este tema con los transportistas, y que informe de las restricciones en 
velocidad en esta zona, y es que puede ser que los traileros estén acostumbrados a las extorsiones y los 
chantajes de los policías del Estado de México, por ejemplo. Lo cierto es que no se puede tolerar el caso del 
trailero que se viralizó, por su irresponsabilidad y falta de respeto a la Ley. DE REBOTE. Por fin cumplieron 
con los requisitos los organizadores del concierto del cantante de regional mexicano Carin León y podrán 
disfrutar de su evento ya sin contratiempos; eso se espera ante un endurecimiento de las medidas de 
seguridad después del trágico 5M. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ELOGIOS. Muy pocos políticos han recibido buenos comentarios, halagos, o calificativos positivos de parte 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, menos aún políticos de oposición; por eso, llamó la atención 
los elogios que el presidente hizo del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri. Esto seguramente habrá 
desdibujado la sonrisa de los detractores del gobernador, quienes bajo el cobijo de la 4T han despotricado en 
contra de las políticas del mandatario panista. ¿Qué dirán ahora? A LA ANTIGÜITA. Con música, bailongo y 
hasta concheros incluidos, el aspirante a la candidatura presidencial de Morena, Adán Augusto López, se 
presentó ante los simpatizantes de la 4T en Querétaro. El exfuncionario llegó tarde, o los citó muy temprano, 
pero, mientras tanto, los ahí presentes atestiguaron el derroche de recursos para la realización del evento 
que, a decir de la  ‘corcholata’, saldrán de su propio bolsillo. Por cierto, a más de alguno le pareció encontrar 
similitud del mitin con los eventos que realizaba el PRI cuando era potencia política. PERMANENTES. Ante 
la insistencia de los ambulantes por regresar a ocupar la vía pública en la Central de Abastos, el Gobierno 
municipal de Querétaro ordenó mantener de forma permanente a cuatro inspectores por lo menos. La 
autoridad ha realizado operativos preventivos desde la madrugada, lo que ha evitado que el comercio 
informal se posicione otra vez, por lo que, de manera indefinida, habrá vigilancia diaria en la zona. A partir 
del 1 de julio se reforzará la presencia de la autoridad con ocho inspectores. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
JOSE ORTIZ ARANA APOYA A ADÁN AUGUSTO LÓPEZ. Viejos dinosaurios de la política, nos cuentan, se 
hicieron presentes en el mitin que tuvo ayer en la capital queretana el exsecretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, una de las seis corcholatas de la 4T que buscan la candidatura presidencial. Ahí vimos a José 
Ortiz Arana, excandidato a gobernador en 1997 por el extinto Partido Cardenista y hermano del 
expresidente nacional del PRI y también dos veces candidato a la gubernatura Fernando Ortiz Arana. Otros 
viejos políticos a los que también se les vio ahí fueron el exdiputado federal del PRI Reginaldo Rivera de la 
Torre y el ex- candidato del PRD a la alcaldía capitalina Gonzalo Sánchez Vargas. Por cierto, también nos 
cuentan que don Adán se enojó ayer con los reporteros queretanos y no les dio la respectiva entrevista 
banquetera. ¡SE VALE SOÑAR DESDE EL PRD! Nos dicen que en el PRD ya algunos ya levantaron la mano. 
Tal es el caso de Adol- fo Camacho, exlíder estatal del partido, quien ahora busca la candidatura del partido 
del sol azteca a la alcaldía de Querétaro. No la va a tener fácil pues, dicen los que saben, si el PRD va en 
alianza con el PAN, el candidato saldría del blanquiazul. Por otro lado, el PRD en el estado es un partido con 
poca fuerza electoral, una militancia reducida y cuadros poco leales, pues hay que recordar que muchos de 
sus militantes terminaron uniéndose a Morena. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SISTEMA ESTATAL ANTICORRUPCIÓN RINDE INFORME ANUAL DE RESULTADOS. Que el presidente del 
Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), Rafael Roiz González, presentó el Informe Anual 2022-2023, en el que 
destacó que Querétaro se convirtió en el primer estado del país en proporcionar capacitación a los poderes 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así como a los gobiernos de los 18 municipios del estado, universidades, 63 
planteles del Cobaq y organismos descentralizados, alcanzando así a 66 mil 508 personas. El contralor del 
estado, Oscar García González, dio ahí la bienvenida al próximo presidente del sistema, Martín Vivanco 
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Vargas, y reiteró el compromiso de la dependencia a su cargo con la lucha contra la corrupción. En tanto, el 
fiscal especializado en el combate a la corrupción, Benjamín Vargas Salazar, resaltó el primer lugar que 
ocupa Querétaro en el índice de Estado de derecho del World Justice Project, en el indicador de ausencia de 
corrupción. Reconoció la importancia de la participación de la sociedad y subrayó que esta responsabilidad 
no recae únicamente en las autoridades gubernamentales. PRESIDE NAVA 2A. SESIÓN DE LA RED 
QUERETANA DE MUNICIPIOS POR LA SALUD. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava, encabezó en Pinal de Amoles la segunda Sesión ordinaria de la red queretana de municipios por la 
salud, donde compartió la estrategia que se aplica en la capital en favor de las personas en situación de calle. 
Teresa Borbolla Olivares, directora del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, explicó que dicha 
estrategia inició en 2018, con visitas, entrevistas y entrega de documentos para personas con esta situación 
y en la que ahora ya se cuenta con el Hogar de Transición Cambiando Vidas, donde, a través de una labor 
multidisciplinaria, se realiza un trabajo socio-laboral de seis a ocho meses que les genera una segunda 
oportunidad para reintegrarse a la sociedad. En la sesión se presentó la Estrategia Nacional de Salud Escolar, 
que se pretende aplicar en 59 instituciones del estado para que puedan certificarse como Escuelas 
Promotoras de la Salud. REALIZARÁ PRI QUERETARO FORO. El México que queremos Que como parte de 
los trabajos para crear la Plataforma de la Coalición Va por México, el PRI en Querétaro realizará, el sábado 
primero de julio, el foro El México que queremos, informó la dirigente estatal del tricolor, Abigail Arredondo. 
El foro forma parte de los trabajos que se realizan a nivel nacional para conformar la plataforma 2024-2030 
de la Coalición Va por México y los temas a tratar serán: igualdad para todos; recursos naturales, medio 
ambiente y cambio climático; crecimiento económico, inclusivo sostenible y digno; paz, seguridad, justicia e 
instituciones sólidas; alianzas: partidos, sociedad civil, sector privado y comunidades, y gobierno y 
democracia. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ATERRIZAN NUEVAS INVERSIONES:  
El gobernador, Mauricio Kuri González, encabezó una reunión de trabajo con ejecutivos de la empresa 
Airbus, quienes acordaron incrementar la capacidad operativa de su negocio en la entidad a través de 
nuevos paquetes de producción, esto a consecuencia de los resultados obtenidos en Querétaro. Actualmente 
las instalaciones de Airbus Querétaro se especializan en la fabricación de componentes y subcomponentes, 
tanto para helicópteros como para aviones, con producción de salidas de emergencia y puertas de aeronaves. 
(PA 1) 
 
TABLERO / MAURICIO KURI, MUY BUEN GOBERNADOR, AFIRMA AMLO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón  
Desaprueba bloqueos de carreteras y aeropuertos. Encabezan asambleas Adán Augusto y Sheinbaum. 
Historietario: Yeidckol de ex presidenta a rechazada. Aquí no hay presos políticos, declara Lupita Murguía. 
Provocadores. Así llamó Andrés Manuel López Obrador en La Mañanera de este jueves a quienes cierran 
carreteras (como la 57 a la altura de Pedro Escobedo) o el Aeropuerto de Culiacán. Y la cosa no paró ahí, 
reconoció a Mauricio Kuri González como un muy buen gobernador, al que apoyará en sus proyectos, como 
el del agua, aunque no sea parte de su movimiento. Todo esto en la víspera del inicio de las asambleas 
informativas de las dos principales cartas de Morena a la Presidencia de la República: Adán Augusto López y 
Claudia Sheinbaum, que iniciaron ayer por la tarde y concluirán mañana. El tema Querétaro fue planteado 
por el youtuber Alberto Marroquín a propósito de la inacción de la Guardia Nacional ante el bloqueo de la 
principal autopista de México, liberada por la policía estatal el pasado 6 de junio. Son actos de provocación, 
dijo, para obligar a la intervención de las fuerzas federales y criticarlas luego. Para no dejar dudas sobre su 
posición, el presidente de la República negó haber cerrado carreteras o aeropuertos en su lucha. Pozos 
petroleros sí, pero esa es otra cosa. Y para cerrar con broche de oro, el reconocimiento al mandatario estatal, 
al preguntársele sobre los problemas del agua y por qué no está incluida entidad en los programas federales. 
Respondió que lo apoyará, aunque tal vez ya no tenga tiempo suficiente y, ahora sí que remató: “El 
gobernador de Querétaro es muy bueno, Kuri, y no es de nuestro movimiento, pero es una gente decente, 
trabajador y es muy buena persona”. El respaldo de López Obrador a Mauricio Kuri cobra mayor importancia 
porque son simpatizantes locales de la llamada Cuarta Transformación quienes cerraron la carretera 57, 
presumiblemente motivados por activistas de Morena y el representante de una dependencia federal. No es 
la primera vez que el jefe del Ejecutivo federal defiende al mandatario de Querétaro y ex coordinador de la 
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bancada panista en el Senado, con quien mantiene una excelente relación, a pesar de las diferencias 
partidistas y de encabezar uno de los pocos estados todavía no gobernados por el Movimiento Regeneración 
Nacional, en donde algunos morenistas ya se repartieron senadurías, diputaciones y presidencias 
municipales, sino hasta las regidurías a disputarse en el 2024. ¿Y qué tiene? ¿qué tieeeene? dice aquél… Así 
son. -BLANCAS Y NEGRAS- “Corcholatas”. El ex secretario de Gobernación Adán Augusto López 
Hernández -para algunos el verdadero tapado- encabezó la tarde de este jueves una asamblea en el Jardín 
Guerrero, ahí donde López Obrador cerró su campaña hace seis años y hoy tendrá otra en San Juan del Río, 
además de diversas reuniones privadas. En el acto de ayer se le vio suelto y cercano. Incluso se bajó del 
templete para dirigir su mensaje entre la gente, a nivel de la plaza. Causó buena impresión. Ambas plazas, 
San Juan y la capital queretana, visitará mañana en su cumpleaños la ex jefa de gobierno de la Ciudad de 
México y presunta favorita del gran elector, aunque lo niegue y no sean iguales a los del “viejo régimen”, en 
donde comenzaron él y algunos de sus principales colaboradores. Más allá de los posicionamientos de los 
que damos cuenta por separado, es notable la cantidad de personajes que se ostentan como representantes 
de Adán Augusto y Claudia, algunos francamente impresentables, como Reginaldo Rivera de la Torre, ex 
diputado federal del PRI y ex delegado de la Procuraduría Agraria, miembro del equipo del aspirante 
tabasqueño. En el equipo de Claudia tienen otro nivel con el senador Gilberto Herrera Ruiz y el dirigente 
verde Ricardo Astudillo Suárez, que están coordinando la visita de mañana de la ex jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, incluyendo la comida con directivos de medios y líderes de la llamada sociedad civil. Por 
lo que ve a los otros dos candidatos de Morena, el ex canciller Marcelo Ebrard Casaubón y el ex líder del 
Senado Ricardo Monreal Ávila, se espera regresen a Querétaro -ya como competidores para la defensa de la 
Cuarta Transformación- el mes próximo, teniendo como representantes a Santiago Nieto y Homero Barrera, 
respectivamente. ¡Ah! y disculpen la omisión de Noroña y Velasco, disque competidores del Partido del 
Trabajo y el PVEM, pero esta es una columna seria y en Morena ya están aceptando lo que sea y hasta el ex 
presidiario de Colón quiere volver, volver, volver. No se miden. -EL HISTORIETARIO- Yeidckol. Hace casi 
cinco años, la entonces lideresa nacional de Morena Yeidckol Polevnsky Gurwitz, habló a PLAZA DE ARMAS 
en un cafetín de la Colonia Roma de la Ciudad de México, sobre el inminente inicio del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y los pendientes con su contrincante, el queretano Ricardo Anaya 
Cortés, acompañada del líder estatal y ahora embajador en Corea, Carlos Peñafiel y del hoy director del IMSS 
Zoe Robledo, aspirante a gobernador de Chiapas. En la entrevista, publicada aquí el 28 de septiembre de 
2018, le planteamos que AMLO había insistido mucho en el tema de la corrupción, que esa bandera le sirvió 
para ganar, pero luego de pronto dijo que no iba a perseguir a nadie y uno se preguntaba si habría 
investigaciones en los altos perfiles políticos, como Anaya, Romero Deschamps y de otros partidos. -Él lo ha 
dicho constantemente y se lo dijo a Anaya para que dejara de andar con sus fantocherías. A Anaya le dijo que 
no podría meter a la cárcel a Peña porque no iba a tener las facultades, porque las leyes en México no se lo 
permiten. Por eso Andrés Manuel ha planteado que se modifique el artículo 108 constitucional para que se 
pueda juzgar al presidente en funciones. Es un tema muy importante, agregó, pero también habla de que se 
haga delito grave la corrupción que hoy no lo es. A ver cómo los vas a meter a la cárcel si no es delito grave. 
Apegados a las leyes como están hoy, claro que no los puedes meter a la cárcel. Ahora lo que es una realidad 
es que el presidente en funciones no firmó estas cosas. Ha firmado otras. Ahora, adelantó, sobre el caso 
Anaya: Debe tener un expediente abierto en la Procuraduría que tendrá que darle seguimiento. Andrés 
Manuel no está diciendo que va a parar todos los juicios que estén en camino. El presidente de la República 
no tiene eso como función, eso lo tienen que hacer la Procuraduría, lo tienen que hacer las instancias 
correspondientes. Anaya es el único candidato con el que no se ha reunido, le dijimos, te lo pregunto 
específicamente porque es de Querétaro. -Algún día. Yo no le veo mucho sentido, pero… Algún día será. La 
verdad es que yo creo que Anaya y (Damián) Zepeda todavía tienen muchísimo que enfrentar en su propio 
partido. Hoy, cinco años después, Ricardo Anaya sigue fuera de México, autoexiliado, porque la FGR le ha 
imputado delitos que no ha podido probar. El panista ya dejó de ser tema diario en las mañaneras y desde 
algún lugar del mundo lanza tuitazos y se reinventa para una posible candidatura (de lista) al Senado, 
mientras Yeidckol fue rechazada por Morena como aspirante a corcholata, después de haber sido la mujer 
más cercana a López Obrador y presidir el partido en el triunfo del 2018. La política es así. -FRASE DE LA 
SEMANA- Dama de Hierro. En Querétaro no hay presos políticos ni impunidad: Lupita Murguía Gutiérrez, 
secretaria de Gobierno, a propósito de la liberación de la autopista 57 y las acciones legales contra invasores 
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de tierras. La que sabe, sabe. -JUGADA FINAL- Tapón. A los promotores de bloqueos carreteros que no 
esperaban el respaldo de López Obrador a Mauricio Kuri, un presidencialista ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
ACTIVA. Muy activa se le ve por la sierra a la Sra. Car Herrera. Hay razón, son muchas las necesidades y poco 
el tiempo, por eso tiene que multiplicarse y atender dónde más se necesita. (N 1)  
 
LOS PRESIDENCIABLES 
Ahora que estarán de pasarela por Querétaro los presidenciables y expondrán, de acuerdo a lo que les 
permite la ley, hacer algunos señalamientos sobre la continuidad y la consolidación de la Cuarta 
Transformación Llamada, es bueno saber si se apegan a los estándares impuestos por Andrés Manuel López 
Obrador, presidente de México y quien ha criticado severamente a los universitarios aspiracionistas que 
buscan prepararse en el extranjero, situación que vale la pena mencionar, él no hubiera podido hacerlo, aún 
deseándolo porque en los 14 años que tardó en titularse tuvo que pagar 14 materias que reprobó en su alma 
mater, la UNAM. Él que sí pecó de aspiracionista y le sacó raja a esa posibilidad, fue su paisano Adán Augusto 
López, quien después de graduarse con mención honorífica como abogado en la Universidad Juárez 
Autónoma de Tabasco, estudió en el Instituto de Derecho Comparado de París; obtuvo una maestría en 
Ciencia Política, por la Universidad de París y un diplomado en derecho Notarial por la UNAM, pero entonces 
se valía y quienes tenían la oportunidad de capacitarse en el extranjero, formaron una nueva clase social, 
teniendo las mejores oportunidades de trabajo y los mejores salarios. Claudia Sheinbaum es sin duda quien 
estudió lo que a nadie le gusta y obtuvo la licenciatura en Física por la UNAM, también obtuvo en esa misma 
casa de estudios una maestría y un doctorado y es parte del Sistema Nacional de Investigadores. Trabajó en 
Berkeley y proviene de una familia de gente de ciencia. Marcelo Ebrard Casaubón es licenciado en Relaciones 
Internacionales por el Colegio México y tiene una maestría en Administración Pública en la E ́cole Nacional 
D ́administración en París. A saber Gerardo Fernández Noroña, se quedó solamente con su licenciatura en 
Sociología, luego se metió de empleado al Seguro Social y después todo ha sido vivir de la política y Ricardo 
Monreal, tampoco exhibe grandes títulos en el extranjero, pero sí cuenta con su licenciatura. De estos tres 
políticos mexicanos, que parecen tener las mayores probabilidades para ser los candidatos de Morena a la 
silla presidencial, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, todos tuvieron la oportunidad 
de capacitarse en el extranjero, conocen las ventajas y en ellos podría estar, tal vez, el que se deje de 
satanizar a quienes tienen la intención de seguir sus estudios en otras universidades y centros de estudio y 
trabajo, si aquí no se les da la oportunidad, si se les cierra la puerta, emigrarán en lo que se llama fuga de 
cerebros, la gente más capacitada que encuentra en países del primer mundo, la oportunidad y el apoyo para 
desarrollarse. La continuidad del desastre, como lo tenemos, no es viable, no es opción, necesitamos un 
verdadero cambio, para empezar dejar de vengarse con otros por lo que no pudo hacer. Llegar a gobernar un 
país con ese currículum, habla de democracia y también de la descomposición del país y en los resultados, 
están las pruebas fehacientes. (N) 
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